

## **V. KESIMPULAN DAN SARAN**

### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil analisis data instrumen penelitian berupa angket, dapat disimpulkan bahwa :

Persepsi Masyarakat Terhadap Pelaksanaan Program Nasional Pemberdayaan Masyarakat (PNPM) Mandiri di Pekon Soponyono Kecamatan Wonosobo Kabupaten Tanggamus tahun 2010 berdasarkan indikator pemahaman, sebanyak 13 (41,94%) dari 31 responden menyatakan bahwa persepsi masyarakat terhadap pelaksanaan PNPM Mandiri di Pekon Soponyono dalam bentuk pemahaman sudah sesuai dengan tujuan. Sedangkan berdasarkan indikator pandangan, sebanyak 14 (45,16%) dari 31 responden menyatakan bahwa kurang sesuai dengan tujuan. Kemudian sebanyak 16 orang atau sekitar 51,61% berdasarkan indikator sikap, berpendapat bahwa pelaksanaan PNPM Mandiri kurang sesuai dengan tujuan. Dari ketiga indikator dapat ditarik kesimpulan bahwa mereka kurang paham dengan adanya PNPM Mandiri sebagai upaya pemerintah dalam rangka mengentaskan kemiskinan dengan melibatkan peran serta masyarakat secara langsung, karena kurangnya

sosialisasi dari penyelenggara dan masyarakat sendiri melihat kurang sesuai dengan tujuan untuk mengentaskan kemiskinan.

## **B. Saran**

Berdasarkan kesimpulan di atas, saran yang dapat diberikan adalah sebagai berikut:

1. Kepada pemerintah pusat maupun daerah diharapkan adanya sosialisasi yang lebih baik lagi mengenai Program Nasional Pemberdayaan Masyarakat (PNPM) Mandiri kepada masyarakat melalui beberapa media massa dengan menyebarkan iklan layanan masyarakat yang memuat konten program nasional tersebut, serta menunjuk tim yang secara langsung terjun ke lapangan sehingga dapat berinteraksi langsung kepada masyarakat untuk mensosialisasikan program nasional ini sehingga masyarakat dapat terlibat didalamnya secara langsung. Sehingga tujuan akhir dari program nasional ini dapat tepat sasaran dan terwujud
2. Kepada kepala pekon Sopyonyo beserta aparaturnya diharapkan untuk berpartisipasi aktif dalam mensosialisasikan dan mengajak semua masyarakat ikut serta dalam Program Nasional Pemberdayaan Masyarakat (PNPM) Mandiri Perdesaan, agar semua lapisan masyarakat sadar bahwa untuk mengentaskan kemiskinan adalah tanggung jawab bersama.
3. Kepada masyarakat diharapkan dapat merubah pandangannya bahwa kemiskinan yang terjadi bukanlah semata-mata tanggung jawab

pemerintah saja, melainkan semua elemen bangsa serta masyarakat hendaknya ikut serta dengan kesadaran sendiri dalam kegiatan yang bertujuan untuk mengentaskan kemiskinan.

4. Kepada pemuda dan pemudi untuk mengambil bagian dalam pelaksanaan program nasional pemberdayaan masyarakat Mandiri dengan cara terjun langsung membantu dalam kegiatan yang sedang dilaksanakan.